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我的

回国创业之路

我想知道
自己能帮中国企业做些什么

采访当天下午，在位于北京望京
的智联招聘总部内，首席执行官郭盛

“失踪”了。
信息没有回复、电话联系不上

……没有人知道老板去哪儿了。久经
周折，工作人员终于在一间小型会议
室里寻到了他。

原来，经过会议室的时候，他听
到里面正在讨论关于员工激励机制的
新方案，听得起劲，郭盛便一同加入
进来。对不少在这里工作的老员工来
说，这一幕并不算稀奇。

20多年前的上海，刚进入麦肯锡
工作没多久的郭盛决定出国留学，国
家开放的大门越开越大，外面的世界
让他好奇。“那时候出国的想法很单
纯，想看看外面是什么样，想知道我
们能帮中国企业做什么，想知道如何
才能帮助中企站上世界舞台。”郭盛
对本报记者说。

1999年，他拿到了美国西北大学
凯洛格商学院的工商管理硕士学位，
之后进入华尔街，开始真正面对美国
社会，与其中的商业规则和文化打交
道。作为其中为数不多的中国人，7
年的时间里，郭盛一路拼到了麦肯锡
全球董事合伙人。

像极了那个年代许多“回家”的
故事。2007年，郭盛回国加入中外运

空运发展股份有限公司，
那时，现在已是声名赫赫
的李彦宏、张朝阳等众多
海归在几年前就纷纷回国
创业，就在中关村，与他
东西相隔。

2010年，投资人向郭
盛发出邀请，希望他能够
担任智联招聘的首席执行
官。彼时，这家中国互联
网招聘企业的情况堪称

“内忧外患”——股东变
更、企业现金流紧张、员
工人心涣散，若是接手便
是“临危受命”。 但是，
正处于转型关键期的智联
招聘让郭盛看到了新的机
会，“做这个事情的过程
很有意思。我们当时想做
的是网络招聘的领先者，
选择这条路之后，背后的

产品和运作方法完全不同，可以实现
公司转型并且重新定义这个行业。”
郭盛说。

频繁跳槽
会伤害企业创新力

“关注求职者更核心的需求，帮
他们找到适合的岗位。”

9 年间，郭盛给公司带来了许多
实实在在的变化：改掉备受用户吐槽
的网页界面设计、实现精细化运营让
管理目标更注重实效、从单纯的人力
资源服务商转型为求职者的职业发展
平台……在他看来，企业的公益属
性、社会属性非常重要，“如果不顾
一切地纯粹以商业为目的，企业最后
失败的可能性就会比较大。反之，企
业如果有自己的社会公益理想，成功
几率会增加。一个企业的性质将决定
它的未来走向。”他说。

在几大网络招聘平台中，智联招
聘与前程无忧市场份额不相上下，成
为行业内最大的两家。但新的竞争者
也在不断涌现并细分行业领域，有的
深耕校园招聘，有的试图在老板与求
职者间直接建桥，有的则主打高端人
才职业发展……面对复杂的市场竞争
环境，郭盛有自己的破局之道——对
产品进行技术调整，运用精准算法推
荐为每位求职者“贴标签”，与此同
时，他取消了对发布职位信息的企业
所收取的费用，转而通过“以效果收
费”，进一步提高人岗匹配效率。

一只“饭碗”的好坏，承载着这
只“碗”背后一家人幸福生活的重
量。帮助求职者和企业双方成功实现
人岗匹配这件事，对郭盛来说，既快
乐又满足。

这两年，关于年轻人频繁“跳
槽”“裸辞”的话题常常引发关注，

“有些人是在自己原有岗位的生长曲
线上选择跳槽，这并不明智，也会影
响个人价值的体现，对个人和企业来
说都没有好处。企业想要实现创新，
但核心人员被‘挖’走了，员工频繁
跳槽会伤害企业的创新能力。”郭盛
表示，这也愈发凸显了人岗匹配的重
要性，“员工真正喜欢自己的工作才
会有高的生产效率。我认为未来会出
现一种能够打破僵局的新模式，企业
能够开展更多提高员工自身能力的培
训，这会增加员工忠诚度。雇主愿意
为员工的发展投资，这样就会形成一

个良性循环。”

我们必须
要出一份力帮助他们

“我们今年修改了一条企业文
化，增加了一条——‘卓越’，意思
就是当自己追求一个卓越目标的时
候，你会觉得所做的事情很快乐并愿
意为此付出。不要去规定员工每天一
定要工作多少小时，而是要为他设定
一个连他自己都觉得很‘爽’的目标
去实现。我觉得这样就挺好。”如
今，工作加班的人越来越多，当被问
及如何看待有些企业变相要求员工加
班时，郭盛沉思后如是回答。

伴随着共享经济的蓬勃兴起，当
前的就业用工形式也发生了变化，郭
盛预测，未来灵活就业的形式会越来
越普遍，“一个人可能会同时拥有几
份工作，可以更充分有效地利用个人
时间、实现个人价值。”他说。

郭盛认为，招聘行业未来的发
展原动力之一是技术升级，技术的
变革很可能会给行业带来决定性影
响，“如果你要改变一个行业，最牛
的手段就是通过创新技术。从我们
布局的测评到教育培训，都在尝试
提供更为周全的服务。同时，得益
于市场份额优势，我们能够接触到
更多企业和求职者，也能够掌握更
多数据，这意味着可以生成更为精
确的用户画像，更好地满足用户需
求。技术储备也会如‘滚雪球’一
般，越做越大。”他说。

去年，郭盛参加拍摄了一部名
为 《城市梦想》 的纪录片，以“环
卫工新人”的身份第一次真正走进
了城市环卫工人的生活。对于这个
出生在上海、成长于知识分子家庭
的海归“学霸”来说，这样的经历
的确让他受到了深深地触动。环卫
工人一丝不苟地辛勤工作、淳朴又
厚道的善良底色都让他意识到，自
己能做的还有很多，也应该肩负起
更多的社会责任。

他告诉记者，如今，公司与人社
部就业指导中心联合开展的精准就业
扶贫项目正在深入推进，他与团队可
以发挥自身数据与平台优势，帮助农
民工在家门口找到好工作。“不用背
井离乡，工作的同时也可以照顾家
庭 。 我 们 必 须 要 出 一 份 力 帮 助 他
们。”郭盛坚定地说。

近日，新东方《2019中国留学白皮书》正
式发布，其中显示，选择毕业后立刻归国就业
的海外学子人群占比呈持续上升趋势，留学
归国人员在我国人才市场吸引了诸多关注。

进入6月，国外高校陆续进入毕业季，一
批留学生即将踏上回国之路，准备“一展拳
脚”。他们中有的已经找到心仪的工作，有的
还在忙着投简历、约面试。面对国内日趋激烈
的求职竞争，海归应该怎样更好地展示自身
优势？
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多年前，我在美国俄亥俄州立大学学习时，曾到
访过附近的阿米什人小镇，参观他们的生产生活方
式。他们拒绝汽车及电力等现代设施，很少使用现代
电子产品，过着简朴又近乎与世隔绝的生活。这种生
活模式令我惊讶，但他们那种“无欲求，不浪费”的
信条却也值得现代人深思。

当时，我所在的课题组正在做雨洪利用方面的研
究课题，与这几年在国内蓬勃发展的“海绵城市”建
设属于一个范畴。为了提高生物滞留设施净化道路径
流的效率，仅在马路牙子的开口方案上，我们就做了
近百种设计和试验；为了改进一个比较合适的水泵，
参与研究的本科生志愿者从人类第一台泵的资料开
始，做了系统而完整的查阅总结……这些片段留给我
很深的印象，汇成一个词就是“用心”——不以经济
利益为根本诉求，对待研究认真细致、肯下功夫。

回国后，我把在国外的生活、工作以及所见所闻
与感受分别用“万花筒、显微镜、近视镜、望远镜”4
种不同的视角进行了总结梳理。科学与艺术相结合，
设计与硬件相融合，国外研究工作虽苦，但其中还是

有不少值得我们学习的态度和作风。
回国这些年，我亲眼见证了祖国几十年来城市化

发展所取得的举世瞩目的成就，与此同时，如何破解
“城市病”、如何保护生态环境等问题也引发众多
关注。

在我的家乡陕西，如果现在到秦岭北麓去看
一看，会发现那里绿意正浓，一派生机萌动的景
象。昔日宛如这块生态屏障上的“伤疤”的违建
别墅，如今已不复得见。去年7月，中央派驻专
项整治工作组与当地展开联合整治行动，上千栋
违建别墅已经被陆续依法拆除。

今天的秦岭，好山好水好景真迷人。
在基层挂职期间，我也曾着力推进过陕西勉

县以镇为基本单元的智慧城市建设试点，目的是
想以新技术为平台，探索综合解决相关问题的渠
道，助力城镇发展转型，建设更和谐智能的人居
环境。

梧桐树下美桑梓，竞拔玉清绕凤池。海归群
体应该发挥留学报国人才库的作用，借助于智慧

城市、人工智能等新型技术平台和科技手段，发挥自
身所长，引领并创造新时代的幸福人居生活。

（作者系西安建筑科技大学风景园林实验室主任）

改革开放40多年来，共有313.2万名留学人员回国，其
中党的十八大以来回国的占73.9%，形成了新中国成立以来
最大规模“归国潮”。

一个个归国留学生的创业故事，绘有不改的爱国底色，
刻有相同的中华文化图腾，在这个波澜壮阔的时代，他们用
奋斗与拼搏书写着自己人生的精彩画卷。

为庆祝中华人民共和国成立70周年，即日起，本报推
出“我的回国创业之路”栏目，展示归国留学生的创业点
滴，讲述其中的难忘故事。

——编者
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帮人“找饭碗”这件事，郭盛已
经做了 9年。

1994 年，郭盛入职刚刚进入中国
不久的麦肯锡咨询公司，成为当时麦
肯锡最早在中国直接聘用的两名分析
员之一。那年，他刚从上海交通大学
毕业，黄浦江畔生机勃勃，

遍地都是大展身手的机会。

春招临近尾声,
工作尚未落实,

别慌！
姜在辉 王玉莹

春招已过，秋招未至
求职之路并非一帆风顺

一些留学生在毕业季求职时，错过国内招聘高峰时
间、缺少相关实践经历、不了解国内市场等往往是造成
其求职受阻的主要原因。毕业回国后，无法及时找到心
仪的工作，在这个“春招已过，秋招未至”的阶段难免
感到焦虑。

李云屏本科就读于美国亚利桑那大学，毕业后进入
华威大学攻读硕士，其间一直学习经济学专业。2019年
年初回国以后，由于没有及时关注就业方面的信息，错
过了春招机会，目前还没有找到工作，这让她感到非常
焦虑。“我的一些本科同学在毕业之后直接回国工作了，
如今他们的工作都很不错，我却还没有找到合适的工
作。”李云屏表示，回国之后发现，很多公司并不仅仅关
注应聘者是本科生还是研究生，更在意的是应聘者的实
践经历和实际工作能力。有的她自己认为完全可以胜任
的工作岗位实际上却连面试机会都没有得到。这让她有
些失落。

上个月刚刚毕业回国的白天阳也有相似的烦恼。他
毕业于埃及亚历山大大学。由于之前写毕业论文和准备
答辩占据了大量时间，没来得及提前准备找工作的相关
事宜。他说：“在国外两年多，感觉自己跟国内有些脱
节，不知道找工作、投递简历的最佳时间。”晚上 9 点
多，白天阳刚刚修改完自己的简历，他还要继续准备第
二天的电话面试。

摆正心态，明确方向
争取拓宽就业渠道

北京某科技公司总经理贾储瑜说：“复合型人才在这
个时代是可贵的，现在的用人单位并不迷信学历，企业
选拔人才更注重品行和上进心。”她建议留学生在回国求
职过程中，摆脱留学“光环”，认清国内就业局势。

周佳颖 （化名） 2018 年从英国爱丁堡大学毕业回国
后，通过校园招聘找到了理想的工作。她坦言：“回国就
业首先要有一个大致清晰的就业目标，确定方向之后再
有针对性地搜集相关信息。”对此，她还分享了自己的求
职小窍门：可以将感兴趣的就业领域同与之相关的企业
汇总成一个表格，填入这些企业的招聘启动时间和官网
信息，尽量避免投递简历以及准备面试时的遗漏，把握
住每一次机会。“另外，如果有师哥师姐已经在自己心仪
的公司就职，也可以提前打听，了解是否有内推机会。”
她说。

在音频分享平台喜马拉雅从事人力资源相关工作的
邵静静认为，拓宽就业渠道会为留学生求职带来更多机
会，“想要获取就业信息，除了招聘网站，还可以多关注
校友会和留学圈发布的信息，比如一些海归联合会、留
学生协会等。”

把握实习，丰富阅历
在过渡期做好求职准备

校园招聘一般分为秋招和春招，是企业直接从学校
选拔应届毕业生的大型招聘活动。根据教育部留学服务
中心规定，留学回国人员不分应届往届，一律没有三方
协议，是否为应届，由用人单位界定。这意味着，已经
毕业但还没找到心仪工作的海归，也可能有机会参加国
内今年秋招。

王敏行目前在英国华威大学商学院攻读硕士学位，
今年 9 月即将毕业的他在今年国内的春招会上投出了 30
份简历，经过层层面试，最终得到在宝洁公司消费者与
市场研究部暑假实习的机会。相比于身边同学拿到的正
式录用通知，王敏行很乐观，他说：“国内部分外企认可
海归毕业1年内的应届毕业生身份。如果这次实习后没能
最终留在公司，我还可以利用下半年的秋招机会再求
职。”他认为，如果留学生毕业回国后一时未找到理想工
作，也不必过于焦虑，可以利用过渡期提升自身的竞争
能力，先找一些相关实习机会，增加实践经历。

赵文君已经回国就业两年，目前在上海一家教育类
公司任职。她说：“我在毕业前申请了专业实习，在美国
工作半年获得国外的实习经历之后，才决定回国找工
作。”在她看来，国外的实习经历对于留学生回国找工作
来说非常重要，这也是海归求职的重要优势之一。

创造新时代的幸福人居生活
李榜晏

2018 年 9 月，西安长安区加速拆除秦岭北
麓违建别墅。 新华社记者邵 瑞摄

上海展览中心，求职者在长三角地区春季人才交流洽谈会暨 2019
届高校毕业生择业招聘会上了解岗位信息。 新华社记者 刘 颖摄

参与拍摄纪录片的过程中，郭盛 （左） 与
北京市环卫工人史书正师傅成了好友。
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